



INSTITUTO JUAN PABLO II
Av. Sáenz Peña 576
TEL: 4205711
Instjuanpabloll@arnet.com.ar
www.instjuanpabloii.com.ar
www.instjuanpabloll.edu.ar

Prof. Victoria jorgensen
Prof.victoriajorgensen@gmail.com

PRIMER TRIMESTRE

FORMACIÓN ÉTICA Y CIUDADANA

2 AÑO A

- BIBLIOGRAFÍA A UTILIZAR DURANTE EL AÑO: Ciudadanía 1 “FORMACIÓN ÉTICA Y CIUDADANA” Edit. Estrada. Pág. 8 - 17
 - Clase N°8 Clase teórica
 - 29-04-25
-

Formas de vivir y pensar la libertad

La libertad es importante para todos nosotros. Pero la libertad no es solo una cosa, hay diferentes maneras de entenderla

Libertad individual: Esta es la libertad que tenemos cada uno en nuestra cabeza y en cómo actuamos. Es la libertad de pensar lo que queremos, de que nos gusten ciertas cosas y de hacer lo que nos parece bien, siempre y cuando no molestemos a los demás. Todos nacemos con esta libertad.

Libertad política o libertad social: Esta libertad tiene que ver con cómo nos relacionamos con otras personas en nuestra comunidad. Para que haya libertad de este tipo, las reglas de la sociedad tienen que permitir que todos participemos y que se respeten nuestros derechos. Es como si la libertad individual necesitará un "permiso" de la sociedad para poder vivir plenamente. Por eso, aunque seamos individuos, necesitamos vivir con otros para ser realmente libres. Nadie puede ser libre estando totalmente aislado

Dignidad y libertad: una relación necesaria

La dignidad humana es algo especial que tenemos todas las personas, solo por ser personas. Significa que valemos mucho y que merecemos ser tratados con respeto.

Los humanos nacemos con dignidad, y esto hace que también tengamos libertad. Pero no solo tenemos la libertad de pensar, ¡también necesitamos poder usar esa libertad en la vida real! Por eso, las personas tienen dignidad, y por eso, sus derechos deben ser reconocidos y respetados. Si no se respetan nuestros derechos, nuestra libertad se ve limitada.

La libertad tiene dos caras: la que tenemos como individuos para pensar y actuar, y la que necesitamos en sociedad para poder vivir esa libertad sin problemas. Además, la dignidad humana es fundamental porque nos da el derecho a ser libres y a que se respeten nuestras decisiones. Van de la mano. Una sociedad justa es aquella donde se respetan tanto la libertad como la dignidad de todas las personas.

La libertad en la historia:

La libertad no siempre se entendió de la misma manera. A lo largo del tiempo, las sociedades y las ideas han cambiado, y con ellas, la forma en que pensamos y vivimos la libertad.

La libertad en la Antigüedad y la Edad Media:

En la Antigua Grecia: No todos eran considerados libres de la misma manera. Existía la **esclavitud**. Los esclavos eran vistos como personas inferiores "por naturaleza" y tenían que obedecer a sus amos. La libertad era algo que solo tenían los **ciudadanos**, que generalmente eran hombres, propietarios y nacidos en la ciudad. Los extranjeros y las mujeres no tenían los mismos derechos ni la misma libertad.

En la Antigua Grecia, la libertad individual (lo que uno podía hacer) estaba muy ligada a la libertad política (quién tenía derechos en la sociedad). La libertad individual dependía de si eras considerado ciudadano o no.

Durante la Edad Media: La idea de libertad cambió un poco. La religión cristiana tuvo mucha influencia, y se pensaba que la libertad venía de Dios. Se creía que el ser humano era libre para elegir entre el bien y el mal. Sin embargo, también existían muchas limitaciones impuestas por los señores feudales (los dueños de las tierras). La gente común, que trabajaba la tierra, no era políticamente libre. Estaban atados a su trabajo y a la voluntad de los señores. ¡No podían decidir irse a donde quisieran!

En la antigüedad, la libertad era un privilegio de algunos, no de todos. La esclavitud era algo aceptado.

En la Edad Media, aunque se hablaba de una libertad dada por Dios, en la práctica, la mayoría de la gente no tenía mucha libertad para decidir sobre sus vidas, especialmente si eran campesinos. La idea de que todos deberíamos ser libres e

iguales es algo que ha ido evolucionando con el tiempo.

La libertad moderna:

Después de la Edad Media, con el Renacimiento y los cambios económicos, la idea de libertad empezó a transformarse.

- **El capitalismo y la libertad:** Surgió un sistema económico donde la propiedad privada y el trabajo libre eran importantes. Esto significó que la gente ya no estaba atada a la tierra como antes y podía trabajar por un salario. Sin embargo, ¡jojo!, que este "trabajo asalariado" a veces traía problemas, porque los trabajadores podían ser explotados y pasar necesidades.
- **La libertad individual y la sociedad:** La libertad individual (lo que cada uno puede hacer) se separó un poco de la libertad política (quién tiene derechos en la sociedad). Se empezó a pensar que todas las personas nacen libres, ¡incluso si no son dueñas de nada! Entonces, la sociedad se dio cuenta de que era importante organizarse para proteger esa libertad natural de todos los seres humanos.
- **El desafío:** Aunque se reconoció esta libertad individual, al principio no significó un cambio automático en la vida de la mayoría. Muchos trabajadores seguían en condiciones difíciles, casi de "esclavitud moderna" por la necesidad de sobrevivir. Así que, la lucha por mejores condiciones de trabajo y más derechos continuó.

La libertad en el pensamiento contemporáneo:

Hoy en día, pensamos que la libertad es algo propio de cada ser humano, ¡por el simple hecho de serlo!

- **Libertades individuales y políticas como derechos:** Se reconoce que tanto las libertades individuales (expresarse, elegir, etc.) como las libertades políticas (participar en el gobierno, votar, etc.) son derechos que todos tenemos.
- **La libertad en la vida real:** Para que la libertad sea real, no solo debe estar en las leyes, sino que también debemos tener las condiciones para ejercerla. Por ejemplo, si una persona no tiene qué comer ni dónde vivir, aunque la ley le diga que es libre, su libertad está muy limitada!
- **Las leyes y la libertad:** Por eso, las leyes son importantes. Ellas establecen límites para que la libertad de uno no afecte la libertad de los demás y buscan asegurar que todos puedan vivir su libertad de la mejor manera posible. Estas leyes son la base de la libertad política en la sociedad actual.

En la época moderna, se empezó a reconocer que la libertad es un derecho de todos, independientemente de su posición social. Sin embargo, la lucha por hacer esa libertad una realidad para todos continuó. Hoy en día, entendemos que la libertad abarca tanto nuestros derechos individuales como la necesidad de tener condiciones de vida dignas y leyes que protejan la libertad de todos en la sociedad.

ACTIVIDADES

- 1) Elaborar un mapa conceptual con la teoría trabajada en clase.
- 2) Realizar las actividades de la pág. 11

